
       
                                                  Municipalità  III

"Stella – S. Carlo all'Arena" 
 

L'Anno 2021 il giorno 20 del mese di maggio, attraverso la videoconferenza svoltasi sulla piattaforma 
“Google Meet” con la presenza del Presidente da remoto e del Vice Presidente e del Direttore  presso la Sede 
della 3^ Municipalità “Stella S. Carlo all'Arena”, sita in Napoli  alla via Lieti  97, previo regolare avviso di 
convocazione per le ore 11:00 notificato ai Sigg. Consiglieri, nonché previa comunicazione al Signor Sindaco 
di Napoli, al Presidente del Consiglio Comunale, alla Segreteria Generale, al Segretario del Consiglio ed ai  
componenti della Giunta, previo deposito degli atti, si è riunito  alle ore 11:30 il Consiglio della Municipalità 
Stella S. Carlo all'Arena per la per la trattazione dei seguenti punti all' O.d.G. debitamente pubblicati all'Albo:

 
1. Estensione raccolta differenziata Municipalità 3 Antesecula Cristallini  

 
Presiede la seduta: il Presidente Ivo Poggiani
Assiste in qualità di Segretario: Il Direttore Giuseppina Sarnacchiaro
Alle ore  11:00  risulta presente sulla piattaforma Google Meet il Consiglieria Mario Capuano (P1), 
Alle ore 11:05 risulta presente sulla piattaforma Google Meet  i Consiglieri  Gennaro Acampora, Luigi Fucci, 
Fabio Greco, Luigi Laudati, Valeria Vespa (P6);
Alle ore 11:08  risulta presente sulla piattaforma Google Meet il Consiglieri Claudio Capuozzo (P7);
Alle ore 11:10  risultano presenti sulla piattaforma Google Meet il Consigliere Giovanni Esposito (P8);
Alle ore 11:14  risulta presente sulla piattaforma Google Meet il Consigliere Raffaele Pacifico (P9);
Alle ore 11:15  risulta presente sulla piattaforma Google Meet il Vicepresidente Flocco Salvatore (P10)
Alle ore 11:16  risultano presenti sulla piattaforma Google Meet il Consigliere Sergio Di Guida (P11);
Alle ore 11:18  risulta presente sulla piattaforma Google Meet la Consigliera Giuliana De Lorenzo (P12);
Alle ore 11:23  risulta presente sulla piattaforma Google Meet il Consigliere Pio Manfredi,  (P13);
Alle ore 11:24  risulta presente sulla piattaforma Google Meet i Consiglieri Fabrizio Catanzano, Ciro Guida,  
Carlo Leone (P16);
Alle ore 11:26  risulta presente sulla piattaforma Google Meet le Consigliere Teresa Kesler, Sara Petricciuolo 
(P18);
Alle  ore  11:27  risultano  presenti  sulla  piattaforma  Google  Meet  i  Consiglieri  Aluzzi  Regina,  Federica 
D’Alessandro, Giuseppe Giovinetti, Gabriele Petagna (P22);
Alle  ore 11:29  risulta presente sulla piattaforma Google Meet i  Consiglieri  Domenico Cristofari,  Andrea 
Ferullo (P25);
Alle ore 11:30  risulta presente sulla piattaforma Google Meet la Consiglieri Debora Piemontese (P24);

Alle 11:30 il Presidente apre la seduta di Consiglio ed invita il Segretario a procedere all'appello nominale.  
Risultano connessi e presenti in piattaforma i Consiglieri: 

ACAMPORA GENNARO P GIOVINETTI GIUSEPPE P
ALUZZI REGINA P GRECO FABIO P
CAPUANO MARIO P GUIDA CIRO P
CAPUOZZO CLAUDIO P KESLER TERESA P
CATANZANO FABRIZIO P LAUDATI LUIGI P
CRISTOFARI DOMENICO P LEONE CARLO P
D'ALESSANDRO FEDERICA P MANETTA GENNARO A
DE LORENZO GIULIANA P MANFREDI PIO P
DI GUIDA SERGIO P PACIFICO RAFFAELE P
ESPOSITO CIRO A PADULANO MICHELE A
ESPOSITO GIOVANNI P PETAGNA GABRIELE P
FERULLO ANDREA P PETRICCIUOLO SARA P
FLOCCO SALVATORE P PIEMONTESE DEBORA P
FUCCI LUIGI P TERRIBILE VINCENZO A
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GAROFALO FRANCESCO A VESPA VALERIA P
     
Presenti =  25
Assenti = 5    

ll Presidente: dichiara la seduta VALIDA.
Nomina scrutatori: Mario Capuano, Domenico Cristofari e Carlo Leone.
Il Presidente saluta tutti i Consiglieri.  Saluta anche l’Ing. Stanganelli dell’ASIA. Chiede se il Dr. 
Crivaro arriverà per partecipare alla seduta.
Introduce l’odg parlando dei nuovi lotti di  Via dei Cristallini  e di Via S.Maria Antesecula che 
chiuderanno  il  cerchio  della  differenziata  al  Rione  Sanità.  Ricorda  che  la  società  ASIA sta 
attraversando un momento delicato per i tanti dipendenti malati di Covid 19 che rende problematici 
il prelievo di ingombranti e rifiuti come ha potuto verificare egli stesso compiendo un sopralluogo 
sul territorio della Municipalità nella giornata di ieri, dal quale sono emerse situazioni di criticità un 
po’ ovunque, ma in particolare nella zona di Santa Teresa, Corso Amedeo di Savoia, Sanità e zona 
di  S.Carlo  bassa.  Per   Via  dei  Cristallini  e  Via  S.Maria  Antesecula  grazie  alla  collaborazione 
sopratutto dell’ing. Crivaro è terminato il censimento che costituiva il presupposto per partire con 
questo ulteriore lotto di raccolta differenziata.  Ricorda che le zone di  Via dei Cristallini e di Via 
S.Maria  Antesecula  sono due  zone  particolarmente  gravate  dal  conferimento  dei  rifiuti  di  tutti 
coloro  che  non  fanno  la  raccolta  differenziata  e  dall’abbandono  di  ingombranti,  nonostante  la 
distanza di  soli  100 metri  dell’isola  ecologica della  Sanità.  Rammenta che per  la  Municipalità, 
accanto  all’obiettivo  generale  di  migliorare  l’igiene  urbana su  tutto  il  territorio,  due obiettivi 
specifici  erano di  ridare dignità a Via S.Maria Antesecula che è la strada natia di Totò,  e a Via 
Cristallini  dove  proprio  nei  pressi  dell’ingresso  dell’ex Mendicomio  -  che  vedrà  a  breve 
l’inaugurazione  della  palestra  delle  Fiamme  Oro  alla  presenza  del  capo  della  Polizia,  dei 
rappresentanti del Ministero degli Interni, delle Forze dell’Ordine e delle autorità cittadine -  era 
presente una batteria di numerosi  contenitori  di rifiuti.  Ringrazia quindi per  l’impegno costante 
profuso su tale tematica il Vice Presidente Salvatore Flocco, i rappresentanti territoriali dell’Asia, la 
commissione municipale  e  diversi  consiglieri  tra  cui  ricorda Giuseppe Giovinetti,  Carlo Leone, 
Luigi  Laudati  e  Ciro  Guida.  Aggiunge  che  proprio  con  l’ing.  Stanganelli  di  Asia  ha  valutato 
l’ipotesi di apporre delle telecamere per monitorare il territorio e reprimere gli sversamenti abusivi.
Concede la parola al rappresentante di Asia.

Interviene l’ing. Paolo Stanganelli di Asia Napoli S.p.a. che saluta e ringrazia il Presidente. Si 
scusa per l’assenza dell’Amministratore Delegato Crivaro che purtroppo è stato trattenuto in una 
riunione in Prefettura.  Ricorda che in questo periodo Asia sta soffrendo di una forte carenza di 
personale sia a causa del Covid, e sia a causa dei tantissimi pensionamenti avvenuti negli ultimi 24-
48 mesi. In tale situazione è molto più difficile attivare un nuovo lotto di raccolta differenziata, ma 
grazie al contributo dell’Amministratore Delegato è stato fatto uno sforzo particolare per realizzare 
i censimento nel mese di maggio in modo da dare avvio alla raccolta porta-a-porta, in tutta Via dei 
Cristallini e in Via S.Maria Antesecula, che allargherà la differenziata a circa 3000 famiglie e vedrà 
l’eliminazione  di  circa  50  cassonetti  dell’indifferenziato.  A partire  dal  12  giugno  vi  sarà  una 
campagna  di  comunicazione  rivolta  alle  famiglie,  ai  commercianti,  ecc.  che  durerà  circa  due 
settimane, cui seguirà la distribuzione dei bidoncini e la rimozione dei cassonetti nella notte tra il 27 
e il 28 giugno. Quindi, il nuovo servizio avrà inizio il prossimo 28 giugno  e vedrà l’impiego di 
piccoli mezzi a causa della limitata larghezza delle strade. 

Il Presidente ringrazia l’ing. Stanganelli. Rinnova la sua richiesta ai vertici di Asia di attenzionare 
il  problema delle  maggiori  criticità  presenti  sul  territorio  della  Municipalità  3  rispetto  a  quelle 
presenti  sul  territorio della  Municipalità  confinanti,  cioè  la  Municipalità  2  e  la  Municipalità  4. 
Ricorda inoltre la nota inviata proprio di recente con cui torna a richiedere di rimuovere in maniera 
definitiva i cassonetti dell’indifferenziato presenti nella zona del Centro La Tenda e in Piazza Sanità 
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che  provocano  la  creazione  di  vere  discariche  a  cielo  aperto,  boicottando  di  fatto  la  raccolta 
differenziata al Rione Sanità. Da’ la parola al Vice Presidente Flocco.

Interviene il  Vice Presidente Salvatore  Flocco.  Dichiara di  condividere tutto  quanto  detto  dal 
Presidente ed aggiunge di aver saputo che nella notte si è cercato di recuperare il gap di personale 
che si era venuto a creare a causa dei tanti positivi al Covid e alla loro consequenziale quarantena 
obbligatoria.  Si  dichiara  comunque  soddisfatto  di  poter  comunicare  oggi  la  partenza  di  questo 
ulteriore  lotto  per  la  raccolta  differenziata  che,  nonostante  le  anzidette  criticità  del  momento, 
riguarderà ben 3.000 famiglie e  quindi coinvolgerà il consistente numero di circa 7.000 residenti. 
Ricorda che oggi circa il 51% del territorio della municipalità è coperto dal porta-a-porta ed è chiaro 
che il servizio si può sempre migliorare. 

Interviene  il  Consigliere  Fabio  Greco.  Esordisce  dicendo  che  ci  sarebbe  molto  da  dire  sulla 
raccolta dei rifiuti ma resta sul tema posto all’o.d.g.  e pone una domanda molto semplice, di cui si è 
parlato in 2^ Commissione, cioè per quale motivo in questo lotto non è stata inserita anche Salita 
Capodimonte che pure vede ogni genere di sversamenti abusivi di rifiuti e dista soli 30/50 metri da 
Via Cristallini e da Via S.Maria Antesecula. Esprime il timore che gli incivili vadano a sversare i 
rifiuti proprio in Salita Capodimonte o in Piazzetta San Severo. 

Interviene  il  Consigliere  Ciro  Guida.  Esprime  la  propria  soddisfazione  per  il  risultato  perché 
verranno tolti ben 50 bidoni dalle zone coinvolte e, in particolare, quelli sotto la casa di Totò e 
quelli vicino l’ex Mendicicomio che erano una ferita aperta. Ringrazia il Vice Presidente Flocco, il 
Presidente, i Consiglieri che hanno lavorato e l’Asia. Come ha fatto il Consigliere Greco, chiede per 
quale motivo non si è potuto inserire non solo S. Antonio a Capodimonte, ma anche un tratto di Via 
Cagnazzi, via Arrigo Amedeo Vitale che sono a ridosso di via S. Maria Antesecula. Chiede che, 
dopo gli ultimi incontri svolti,  ci saranno finalmente maggiori controlli della Polizia Ambientale, di  
Asia  e  della  Polizia  Municipale  su  Santa  Teresa  fino  alle  scale  dei  giardini  della  Principessa 
Jolanda. Auspica che la raccolta differenziata possa essere estesa anche a Santa Teresa e alle altre 
zone della Stella finora non inserite. 

Interviene  il  Consigliere  Carlo  Leone.  Afferma  che  non  intende  aderire  al  buonismo che  sta 
caratterizzando il consiglio di oggi. Ritiene che Asia abbia solo rimediato ad una scelta aziendale 
che  era  stata  del  tutto  sbagliata  e  che  il  problema,  risolto  a  Via  Cristallini  e  a  Via  S.Maria 
Antesecula, si riproporrà tale e quale a Salita Capodimonte, a via Cagnazzi e a Salita dei Cinesi. 
Secondo il suo parere allargare la raccolta differenziata a nuove zone, lasciandone scoperte altre, 
serve  soltanto a  creare  delle  discariche  a  cielo  aperto  in  quelle  escluse.  Comunque  esprime 
soddisfazione per l’allargamento della differenziata a  Via Cristallini e  a  Via S.Maria Antesecula e 
ricorda che in tali  zone è stato protagonista ed ha compulsato continuamente il Presidente di Asia, il 
Presidente  Poggiani,  il  Vice  Presidente  Flocco,  l’Assessore  Del  Giudice   per  giungere  a  tale 
risultato. Ritiene comunque che più che una vittoria dei singoli, questo risultato sia stato una vittoria 
di tutto il Consiglio Municipale  ma che, tuttavia,  non si possono non rimarcare le difficoltà e le 
inefficienze di Asia che nel passato ha sacrificato gli interessi di questa Municipalità per favorirne 
altre, come ha fatto ad esempio avviando prima un altro lotto di raccolta differenziata a Pianura, e 
poi  tentando di sottrarre anche quello  di cui discutiamo oggi per darlo  invece  a San Giovanni a 
Teduccio:  un  colpo  di  mano  evitato  solo  grazie  alla  grande  attenzione  praticata  dal  Presidente 
Poggiani e dal Vice Presidente Flocco.  Continua per dire che i responsabili Asia invitati proprio 
all’ultima seduta di commissione, che ha discusso lo stesso o.d.g. del consiglio di stamane, non si è 
presentata  sostenendo che  la  pec  con l’invito  non era  pervenuta,  nonostante  ci  fossero tutte  le 
ricevute dell’invio. Conclude sostenendo che oggi il Consiglio può ritenersi soddisfatto del risultato 
ottenuto ma che non bisogna fermarsi,  perché occorrerà  lavorare per risolvere il problema delle 
discariche che si creeranno nelle zone lasciate ancora fuori dalla raccolta differenziata.  
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Interviene il Consigliere Luigi Laudati. Dichiara che egli vuole fare solo un inciso. Ciò che è sotto 
gli occhi di tutti è l’ottenimento dell’estensione della raccolta differenziata alle zone dei Cristallini e 
di  S.Maria  Antesecula.  Come  ha  riferito  il  Cons.  Leone,  sul  tema  non  ci  sono  medaglie  da 
appuntarsi sul petto, tuttavia occorre riconoscere il valore della realizzazione di un progetto che è 
stato  favorito  sia  dalla  maggioranza  che  dall’opposizione  di questo  Consiglio  durante  questa 
legislatura.  Dichiara  che  con  la  partenza  della  raccolta  differenziata  occorrerà  vigilare  su  ogni 
fronte,  ma a  suo parere  ciò  non significa  che  il  consigliere  di  zona  deve  inviare  il  messaggio 
whatsApp per segnalare al responsabile Asia  per la Municipalità, Salvatore Auricchio, la presenza 
di piccoli cumuli di rifiuti abbandonati dagli incivili, piuttosto crede che occorra perseverare con la 
sorveglianza  da parte della Polizia  Ambientale  coordinata con l’Asia.  Egli si augura che, laddove 
verranno rimossi i contenitori, non ci saranno cumuli di spazzatura abbandonata e crede che occorre 
realizzare  un  progetto  di  sorveglianza  della  Polizia  Ambientale  perché il  sanzionare  un  intero 
condominio non risolve il problema, ma occorre intervenire sul singolo cittadino. Ritiene di dover 
fare solo un appunto, cioè in Salita Stella e Via Stella esiste già una raccolta differenziata per la 
carta e dai dati viene fuori il profilo di un area virtuosa, perché le persone ed i condomini rispettano 
le regole in materia. Allora, chiede, visto che in tale zone le persone già sono abituate alle regole 
della differenziata,  per quale motivo non sente ancora parlare di poter estendere ad esse la raccolta 
differenziata porta-a-porta di tutti i rifiuti? Chiede di sapere se ciò dipende dalla mancanza di fondi 
oppure se dipende da mancanza di personale. In chiusura, dichiara di voler sollevare anch’egli la 
questione di Salita Capodimonte che, nel tratto dopo il civico 147, diventa una discarica a cielo 
aperto  perché  è  priva  di  sorveglianza  e  di  abitazioni  e  quindi  chiunque  vi  può  sversare 
tranquillamente ogni genere di rifiuti.  

Interviene il  Consigliere Gennaro Acampora.  Saluta tutti i  convenuti  ma si dichiara perplesso 
perché dopo sei mesi viene convocato un Consiglio Municipale per discutere di un progetto che 
riguarda  due  solo  strade  rispetto  ad un’intera  municipalità.  Afferma  che  va  bene  vedere  il 
raggiungimento di tale progetto ma che si sarebbe dovuto fare ben prima, perché – come fu detto 
durante un consiglio con lo stesso tema parecchi mesi fa - era consequenziale chiudere il cerchio 
della raccolta differenziata includendo queste due strade importantissime della municipalità sotto il 
profilo storico, turistico e in termini di residenti coinvolti.  Vuole approfittare della presenza del 
dirigente di Asia per dire che sulla nostra Municipalità il sabato e la domenica non si effettua più la 
raccolta dalle campane e, pertanto, il lunedì accanto ad esse vi sono ovunque degli enormi cumuli di 
materiali. Lo stesso accade il martedì e il resto della settimana, nonostante si corra e ci si affanni per 
cercare di recuperare i due giorni di mancato prelievo. Quindi va bene implementare questa novità 
alla  Sanità,  ma  intanto  si  assiste  ad  un  disservizio  enorme  su  tutto  il  restante  territorio  della 
municipalità. Dichiara che in qualità di rappresentanti delle istituzioni e della cittadinanza, oggi i 
convenuti meritano delle risposte su tutti i disservizi che si vivono nel resto della municipalità come 
il problema annoso del mancato spazzamento, o come il problema della pulizia degli spazi vicino 
alle campane. Rivolge un appello al Presidente e al Vice Presidente  affinché tali problemi vengano 
discussi  in  seno al  Consiglio  Municipale.  Sappiamo che  secondo  alcune  proiezioni  la  raccolta 
differenziata  avrebbe  dovuto  raggiungere  in  questi  anni  il  70  per  cento,  invece  siamo  molto 
nettamente  al  di  sotto  di  tali  numeri.  Ritiene  che  se  occorre  riconoscere  gli  sforzi  di  alcuni 
responsabili territoriali e di alcuni dipendenti di Asia, spesso compulsati dai Consiglieri municipali 
come dal Vice Presidente Flocco, tuttavia sussiste una mancanza strutturale nella gestione aziendale 
di Asia da cui derivano moltissimi difetti. È anche su tali temi che si aspetta qualche risposta.

Interviene il  Consigliere  Gabriele Petagna.  Saluti tutti  i  convenuti e l’Ing. Stanganelli  di Asia. 
Esprime soddisfazione per l’allargamento della raccolta differenziata alle zone di Via Cristallini e di 
Via  S.Maria  Antesecula  che  era  una  misura  sicuramente  necessaria.  Ricorda  che,  insieme  ai 
commissari della Commissione da lui presieduta, ha più volte cercato di ottenere aggiornamenti e 
risposte  dai  referenti,  senza  però  riuscirci.  Per  questo  rivolgendosi  ai  vertici  di  Asia  esprime 
l’auspicio  di  una  migliore  interlocuzione  ed  una  maggiore  collaborazione  istituzionale  per  i 
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prossimi mesi, in modo da verificare l’andamento della raccolta differenziata in queste due nuove 
zone e in tutte le altre del nostro territorio. In tal modo si potranno, così, individuare eventuali  
modalità da implementare o da modificare, perché va riconosciuto ad Asia che si ritrova ad operare 
anche in contesti sociali  particolarmente difficili,  dove ci sono delle resistenze alle regole della 
raccolta porta-a-porta.  Afferma che il lavoro svolto dalle Commissioni municipali è fondamentale 
affinché ci siano delle azioni esecutive sui territori, non solo rispetto alla problematica all’odg della 
raccolta differenziata porta-a-porta, ma anche sulla problematica dello spazzamento, delle campane, 
come di  tutte  quelle  legate  all’igiene  urbana.  Per  questo  motivo  ritorna  ad  auspicare  un 
cambiamento che veda una maggiore collaborazione istituzionale con l’Asia. 

Interviene il Consigliere Giuseppe Giovinetti. Dichiara che il suo intervento sarà breve e consta di 
quattro punti. Il primo riguarda Salita Capodimonte che, unendo la parte  bassa del quartiere con la 
parte alta, va assolutamente attenzionata per evitare di creare un’altra discarica. Il secondo punto è 
di provare a verificare l’attuale  raccolta differenziata che sta avvenendo ai  Vergini rispetto alla 
qualità dell’umido, della plastica e del vetro e rispetto alle utenze che stanno mancando al servizio. 
Il terzo punto riguarda l’isola ecologica, cioè, propone di estendere l’apertura anche al pomeriggio 
per dare la possibilità di utilizzarla agli svuota cantine. Il quarto punto riguarda i cassonetti ancora 
presenti in via Foria all’angolo di via Fuori Porta San Gennaro, che andrebbero rimossi perché lì si 
sta facendo la raccolta differenziata. 

Interviene la Consigliera Giuliana De Lorenzo. Saluta tutti i convenuti. Dichiara che si terrà entro 
l’odg anche se ciò le risulterà difficile visto che il confronto su tematiche importanti manca da tanto  
tempo. Ritiene strano che Salita Capodimonte non sia stata inserita nella raccolta porta-a-porta, e a 
suo parere ciò è molto grave perché significa spostare il problema da una zona all’altra. Per cui se, 
come detto in precedenza, le due zone indicate nell’odg sono molto attenzionate da un punto di 
vista mediatico, ciò non significa che le altre zone siano meno importanti e debbano essere valutate 
in modo diverso perché sono zone molto abitate nelle quali i cittadini sono costretti a camminare in 
mezzo a cumuli di  rifiuti.  Sa che questo odg è stato discusso più volte dalla Commissione del 
Presidente Petagna, di cui fa parte, ma sa pure che nessuno di Asia si è mai presentato. Ritiene che  
probabilmente se queste discussioni fossero ampliate a tutti i consiglieri si sarebbe potuto inserire 
Salita  Capodimonte,  oppure  si  sarebbe  potuto  trovare  una  strada  per  allargare  la  raccolta 
differenziata che,  come diceva  l’ing.  Stanganelli  di  Asia,  comporta  un  grande sforzo  anche in 
termini di personale in questo momento. Ricorda che in questi giorni c’è stata la chiusura di Via 
Ottavio  Morisani  che  ha  comportato  un  rallentamento  della  raccolta,  anche  se  come  diceva  il 
Consigliere Acampora, il rallentamento della raccolta si riscontra su tutto il territorio; quindi, cita ad 
esempio alcune  zone:  i  Ponti  Rossi  dove  in  un  tratto  c’è  una  discarica  a  cielo  aperto,  Salita 
Capodimonte,  Santa Teresa.  Ritiene che vi sono delle questioni molto importanti  che andavano 
affrontate in un consiglio a più vasto raggio per consentire una discussione più ampia. Afferma che 
avviare la raccolta differenziata in questo modo comporterà solo lo spostamento del problema in 
altre  zone  senza  risolvere  nulla  per  davvero.  Si  dichiara  sempre  disponibile  a  confrontarsi  nei 
consigli  e,  quindi,  auspica  che  ne  vengano  convocati  altri  su  tematiche  più  importanti.  A tale 
proposito, dichiara che le è stata consegnata una proposta proveniente dal Comitato del Moiariello, 
che invierà alla segreteria perché venga messa agli atti del consiglio, nella quale si chiede che venga 
avviata anche in quelle zone la raccolta differenziata ma, sopratutto, si richiede il potenziamento 
della raccolta dei rifiuti che presenta un problema oggettivo. Conclude dicendo che spera di poter 
discutere ancora queste tematiche con i rappresentanti di Asia sia nelle sedute di Commissione, alle 
quali, sebbene  invitati,  continuano a non partecipare, e sia nelle altre sedi istituzionali perché è in 
tali sedi che i consiglieri possono e devono lottare. 

Interviene la  Consigliera Debora Piemontese.  Saluta tutti i convenuti e ringrazia della presenza 
l’Ing.  Stanganelli.  Dichiara  che  il  suo  intento  è  di  porre  sopratutto  una  domanda.  Premette  di 
condividere quanto riferito da tutti  i Consiglieri intervenuti in precedenza,  anche se a suo parere 
parlare  dell’esclusione  dalla  raccolta  differenziata  di  una  strada  rispetto  ad  un’altra  equivale  a 
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parlare  di  tutte  le  strade escluse rispetto  ad altre.  Quindi  il  discorso che si  può fare per  Salita 
Capodimonte, può essere fatto tranquillamente per ogni altra strada “esclusa”. Pertanto,  premesso 
che a tutti piacerebbe che in tutti i rispettivi territori di riferimento partisse la raccolta differenziata, 
forse occorrerebbe ammettere e prendere consapevolezza che non è possibile far partire la raccolta 
differenziata ovunque, prendendo atto del fatto che ciò comporterebbe un dispendio di attrezzature, 
mezzi e di  lavoratori  che  comnque  non  ci  sono. Ciononostante, gioisce per il  risultato che si è 
ottenuto per queste due strade per le quali, seppure non più importanti di altre, si è operato con una 
maggiore  incisività.  Continua  descrivendo  la  situazione  di  alcune  strade  dove  la  raccolta 
differenziata  è partita per metà perché in esse vengono raccolti umido, indifferenziato e carta nelle 
quali occorrerebbe quindi consegnare solo le attrezzature per la raccolta del vetro e della plastica. A 
tal  riguardo  chiede all’’Ing.  Stanganelli  se  per  tali  strade  occorrerà  effettuare  nuovamente  il 
censimento e l’intera procedura, o se in qualche modo la procedura può essere snellita. Chiarisce 
che tale situazione è abbastanza diffusa nella municipalità, perché vi sono molte strade nelle quali 
sono stati tolti i cassonetti dell’indifferenziato anche se non sono stati sistemati i contenitori per 
tutte le tipologie di rifiuti differenziati.  Sottopone all’attenzione di Asia un altro problema, quello 
dei  sacchetti  colmi  di  rifiuti  che  vengono  lasciati  dagli  operatori  di  Asia  impegnati  nello 
spazzamento.  Tali sacchetti non vengono prelevati  tutti i giorni e quindi rimangono nelle strade  e 
spesso diventa un richiamo per tanti altri sacchetti lasciati poi dagli incivili. Chiede se non si possa 
prevedere l’impiego di un camioncino ad hoc per prelevare questi sacchi, oppure adottare qualche 
altra soluzione per risolvere tale problema. 

Interviene il Consigliere Luigi Fucci. Si dichiara entusiasta per l’avvio della raccolta differenziata 
nelle due nuove zone anche se deve manifestare alcune perplessità a causa dei cumuli di rifiuti che 
poi si presenteranno  nelle strade prospicienti dove la raccolta differenziata non viene fatta. Inoltre 
chiede  all’ing.  Stanganelli  di  non  dimenticare  tutte  quelle  strade  dove  già  si  fa  la  raccolta 
differenziata. Cita sopratutto Calata Capodichino, che collega la zona a Nord con il centro storico, 
dove si fa la raccolta differenziata, ma che purtroppo è completamente abbandonata. Spiega che in 
quella zona la raccolta differenziata si fa circa al 10%  e che in più punti – come sa bene il Vice 
Presidente Flocco che ha partecipato a diversi sopralluoghi con Salvatore Auricchio di Asia -  si  
riscontrano  delle  consistenti discariche  a  cielo  aperto.  Quindi,  dichiara  che  ben  venga 
l’ampliamento delle zone coperte dalla raccolta differenziata, ma occorre evitare di dimenticare ciò 
che è stato fatto nel passato perché le persone pagano le tasse ed hanno bisogno di risposte, cioè di 
strade spazzate, di contenitori dei rifiuti ripuliti e, magari, di vedere elevate delle multe a chi va a 
sversare abusivamente. 

Interviene  il  Consigliere  Domenico  Cristofari.  Dichiara,  come fatto  da  tutti  gli  intervenuti  in 
precedenza,  che se è importante l’estensione della raccolta differenziata in nuove zone è altrettanto 
importante  mantenere  alta  l’attenzione  per  le  zone  prospicienti  come  Salita  Capodimonte,  già 
afflitte da sversamenti abusivi, che diventano problematiche soprattutto con particolari condizioni 
climatiche  poiché portano i sacchetti a ridiscendere a valle. Si unisce al Presidente Petagna per 
chiedere ai vertici Asia di partecipare maggiormente alle riunioni della II Commissione.

Interviene il Consigliere Fabrizio Catanzano. Saluta tutti i convenuti. Dichiara che, a parte tutte le 
criticità di  Asia,  se non si  inizia a divulgare come fare una buona differenziata si continuerà a 
sbattere la testa contro il muro per recriminare per le mancanze dell’ente preposto e per combattere 
contro l’inciviltà della gente. Rivolge a tutti un invito ad iniziare un dialogo con i cittadini,  come 
venne  fatto  ad  inizio  legislatura  istituendo  dei  tavoli  per  avere  un  rapporto  diretto  con  la 
cittadinanza. Occorre un’opera di sensibilizzazione a cui  bisogna unire il controllo del territorio, 
senza il quale il problema degli sversamenti al di fuori delle regole continuerà a persistere. 

Il Presidente chiede se vi sono altri Consiglieri che si sono iscritti per intervenire. Non essendoci 
altre richieste, prima di lasciare la parola all’ing. Stanganelli, dichiara di voler fare qualche altra 
considerazione.  Sostiene di  condividere tutto  quanto  è  stato  detto  tranne una cosa,  cioè che ci 
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saranno  sempre  zone  limitrofe  che  non  rientreranno.  Dichiara  di  sapere  che  già  è  pronta  la 
mappatura di tutta la Stella, ma, poiché per una realizzazione concreta occorrono soldi e numeroso 
personale, si dice certo che non si riuscirà a coprirla durante questa consigliatura.  Lo stesso vale 
per San Carlo bassa, oppure per quella zona che rappresenta il punto più critico di tutta la Terza 
Municipalità, cioè Piazza Cavour, dove vi sono delle situazioni molto più complesse.  Crede che il 
lavoro svolto dalla Terza Municipalità in questi anni sia stato un grande lavoro, inficiato in parte da 
quelle che sono le inefficienze di Asia sul nostro territorio, che non è ancora considerato come lo 
sono altri   territori facenti  parte del centro storico della 2 e della 4 Municipalità. Infatti,  non è 
possibile che Via Pessina sia un gioiellino anche oggi che vi sono tantissimi operai in malattia per 
covid mentre Via S. Teresa, che ne è il naturale prolungamento, è una zona con una criticità assurda. 
Dichiara che in questi ultimi anni come Terza Municipalità si è cercato di far comprendere ad Asia 
che questo territorio per l’ 80% fa parte del Centro Storico,  e cita la zona di S.Carlo bassa, la zona 
della Stella, di Piazza Cavour, di Santa Teresa che fanno parte del motore turistico-culturale  di 
questa città. Ritiene che sia un risultato l’aver raggiunto dopo 5 anni il 51% del territorio coperto 
dalla raccolta differenziata, ma ricorda che il tema dell’igiene urbana non riguarda solo Asia, ma 
riguarda anche tanti altri fattori come i controlli la Polizia Ambientale, la Polizia Municipale, il 
grado  di  civiltà  di  un  territorio,  etc.  Ricorda  che  per  ottenere  l’ampliamento  della  raccolta 
differenziata ai due lotti, di cui si discute stamane, ha dovuto fare negli ultimi 7-8 mesi un numero 
imprecisato di incontri con l’Amministrazione comunale e con Asia e ha dovuto intrattenere una 
fitta corrispondenza. Questo risultato quindi è stato quasi strappato ad Asia, perché è stato ribadito 
che esso rappresentava una delle principali priorità cittadine indispensabile per correggere l’errore 
di progettazione iniziale riguardante il primo lotto di raccolta differenziata alla Sanità. Per tutta una 
serie di situazioni, quindi, non si dichiara soddisfatto del lavoro di Asia anche se diversi problemi 
non dipendono strettamente dal management aziendale, bensì dai tagli di bilancio, dalla scarsità di 
personale, etc. Accoglie con piacere le notizie che poco prima delle prossime elezioni vi è stata la  
scoperta da parte di alcuni grandi partiti nazionali del problema del deficit del bilancio comunale, 
inoltre sottolinea che questo governo si è scordato della città di Napoli. Afferma che, premesso che 
occorre conservare sempre un atteggiamento di grande rispetto istituzionale e di collaborazione, che 
vi è sempre stata da parte di questa Municipalità, si impegnerà a sostenere altre battaglie con Asia 
per conseguire altri risultati. Sottolinea che il Consiglio di oggi non riguarda “due strade”, ma un 
risultato strappato con le unghie e con i denti dal Consiglio Municipale che riguarda 3.000 famiglia, 
cioè 4-5.000 abitanti della nostra Municipalità. Inoltre, sulla questione evocata da alcuni relativa ad 
un semplice “spostamento a Salita Capodimonte” del problema degli sversamenti abusivi intorno 
alle zone dove viene fatta a raccolta differenziata, risponde che questo è un fenomeno che si chiama 
“migrazione dei rifiuti” e riguarda tutte le città, da Nord a Sud, laddove vengono avviati i lotti di 
raccolta  differenziata.  Aggiunge  che  riguardo  ai  lotti  attivi  vi  sarà  sempre  un  limite  alla  loro 
estensione  geografica,  che  ora  è  costituito  da  Salita  Capodimonte  ma  non  solo,  poiché  esso 
comprende tutte le altre aree confinanti con i nuovi lotti come Piazza Cavour, S.Gennaro dei Poveri, 
la  Stella.  Purtroppo  l’esistenza  di  questi  confini/limite  è  inevitabile.  Sottolinea  che  ha  una 
grandissima  stima  personale  per  tutti  i  rappresentanti  di  Asia,  cominciando  dai  responsabili 
territoriali  come Auricchio,  Formicola e Di Domenico fino ai  vertici  aziendali  come Maria  De 
Marco, Marco Crivaro e l’ing. Stanganelli qui presente, anche se ricorda che giusto ieri ha dovuto 
inviare una nota in cui minaccia di rivolgersi alle autorità competenti se non cessano di sussistere 
alcune cose  che evocano l’immagine di un boicottaggio della raccolta differenziata alla Sanità. 

Interviene il Consigliere Fabrizio Catanzano per dire che per avere dei miglioramenti significativi 
è importante realizzare un patto con la cittadinanza. 

Il Presidente risponde che purtroppo ci sono parti della cittadinanza che non vogliono avere a che 
fare  con le  istituzioni.  Riconosce che occorre dialogare con la  cittadinanza ed egli  come molti 
consiglieri già lo fanno tutti i giorni.  Purtroppo però ciò non risolve il problema di chi, ad esempio, 
è stato già multato tre volte, e che difficilmente può essere convinto con i discorsi e le parole a fare 
la raccolta differenziata in modo corretto.  Probabilmente,  considerando anche una serie di  armi 
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spuntate che sono a disposizione delle forze dell’ordine, occorre sopratutto  poter  ricorrere ad una 
maggiore  capacità di repressione che vada oltre la semplice multa, cioè probabilmente occorrono le 
denunce penali. Per fare delle denunce penali, però, occorre prendere queste persone in flagranza, e 
ciò significa  disporre di forze che consentano un controllo del territorio adeguato. Questa è una 
delle battaglie che bisognerà condurre nei prossimi 5 anni. 

Il Consigliere Fabrizio Catanzano replica per dire di concordare che il problema è legato sempre 
alla questione del controllo e della repressione, che purtroppo mancano perché ci scontriamo con 
una carenza di personale e di fondi. Inoltre, aggiunge che non si è ancora riusciti a far funzionare un 
sistema di video-sorveglianza. 

Il Presidente lascia la parola a Paolo Stanganelli di Asia per le conclusioni. 

Interviene  l’ing.  Paolo  Stanganelli.  Dichiara  che  ha  ascoltato  con  grande  attenzione  i  vari 
contributi e li reputa tutti degni di attenzione, anche se non si ritiene deputato a poter rispondere su 
tante questioni sollevate e sulle segnalazioni sui servizi fatte, come la questione della pulizia e dello  
svuotamento delle campane durante il fine settimane, etc.. Però si impegna a riportare ogni cosa a 
chi ha la gestione del  controllo  e dell’organizzazione dei  servizi  nell’azienda,  nonché al  nuovo 
responsabile dei servizi territoriali e all’amministratore delegato. Ricorda che la sua direzione si 
occupa di sviluppo della raccolta differenziata e, a tale proposito, ci tiene a sottolineare che ogni 
qual  volta  si  propone  un nuovo progetto  di  raccolta  differenziata  c’è  sempre  il  contributo  del 
territorio  che  richiede  di  aggiungere  qualche  altro  pezzo,  oppure  un’integrazione.  Sarebbe 
auspicabile estendere la raccolta differenziata al 100% del territorio, ma purtroppo poi bisogna fare 
i conti con quello che ciò comporta per la parte operativa dell’azienda in termini di risorse e ricorda 
che, come più volte già evidenziato, questo è un momento particolarmente difficile per l’azienda a 
causa della carenza di personale. Se non si dispone delle risorse adeguate  i progetti si trasformano 
solo in brutte figure oppure in criticità ulteriori. Riguardo a Salita Capodimonte preannuncia che 
essa sarà attenzionata con la massima priorità, fermo restando che essa è stata già tutta censita 
perché l’Asia intende includerla nella raccolta porta-a-porta dopo l’avvio di questi nuovi lotti. Poi, 
riferendosi alla raccolta differenziata nel quartiere della Sanità, intorno al 10 giugno avrà inizio il  
periodo di comunicazione che interesserà non solo le zone dei due lotti di cui si discute oggi, ma 
anche tutta  la  restante  parte  del  quartiere  perché Asia farà  un intervento sul  quartiere  che sarà 
complessivo,  riguardando anche la situazione sollevata dei cassonetti  in Piazza Sanità,  e non si 
limiterà all’area di questi lotti specifici.  Riguardo al tema dei controlli e a quello delle zone di  
confine  con  le  aree  in  cui  è  effettuata  il  porta-a-porta,  dichiara  che  l’Asia  già  effettua  delle 
comunicazioni alla Polizia Municipale e alla Polizia Ambientale, chiedendo un loro controllo diretto 
del territorio. Ciò sarà fatto anche in questa occasione, anche grazie al prezioso contributo della 
Municipalità.  Riconosce  che  su  tale  tema  dovrebbero  intervenire  tutte  le  forze  dell’ordine  per 
sanzionare o redarguire i cittadini che, non volendo osservare le regole della differenziata, sversano 
in altre zone più o meno limitrofe. Questi comportamenti si verificano purtroppo quotidianamente 
in tutti i territori ma sopratutto lungo le zone di confine tra le Municipalità oppure tra vari Comuni 
come avvenuto recentemente tra Volla e Napoli a ridosso di una strada dove è praticata la raccolta  
differenziata. Ripete che tutte le istanze rappresentate oggi in consiglio le riporterà in forma scritta a 
chi ha il potere di intervenire in merito, però preannuncia che l’azienda già sta intervenendo per 
affrontare le carenze attuali sia sul piano organizzativo e sia sul piano delle risorse con un piano di 
assunzioni. Riguardo ai due lotti in partenza il 10 giugno, assicura la disponibilità dell’azienda a 
recepire  ulteriori  esigenze  ed  auspica  una  partecipazione  attiva  di  tutti  i  rappresentanti  della 
Municipalità, infine afferma che per il prosieguo l’Asia spera di implementare a breve la raccolta 
porta-a-porta sia in Salita Capodimonte che in altre  zone importanti come, tra le altre, la Stella e  
Piazza Cavour.
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Interviene il  Presidente per  ringraziare l’ing. Stanganelli  e per  dire che la Municipalità  seguirà 
l’andamento  del  progetto  nei  prossimi  giorni  e  che nel  frattempo  inizierà  una  forma  di 
comunicazione  informale  con  i  cittadini, per  poi  farne  un’altra  più  formale  insieme  all’Asia. 
Ringrazia tutti i partecipanti alla seduta. 
Non essendoci ulteriori interventi, il Presidente dichiara sciolta la seduta. Sono le  ore 13:25. Del 
che è verbale.

  IL SEGRETARIO    IL PRESIDENTE
   D.ssa Giuseppina Sarnacchiaro                Ivo Poggiani
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